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С 26 по 29 июля в Архангельске 
состоится II Всероссийский слёт 
ветеранов студенческих отрядов. 
Этому событию, а также юбилейным 
датам движения мы посвятили
спецвыпуск «Бизнес-класса».
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Ветеранские сообщества студенческих строительных отрядов 
существовали, как мне кажется, всегда. После первых отрядов, 
работавших на целине, появились сообщества ветеранов целинных 
студенческих отрядов, затем ветеранов ССО, работавших 
на объектах Байкало-Амурской магистрали, нефтегазоносных 
районов Западной Сибири и дороги Тюмень-Сургут, Братской ГЭС 
и Красноярской ГРЭС и на многих других значимых стройках СССР.

В каждом вузе после тре-
тьего трудового семестра 
всегда проходили встре-
чи ветеранов студенческих 
отрядов. Например, в Сев-
машвтузе инициатором та-
ких встреч стал Николай 
Николаевич ЕФРЕМОВ, ле-
гендарный командир ССО 
«Звезда». Первый раз он со-
брал ветеранов «Звезды» 
в 1980 году. А к лету 1981 
года был сформирован со-
вместный отряд студентов 
и выпускников Севмашвту-
за. Встречи ветеранов ССО 
«Звезда» проходят практи-
чески ежегодно, называются 
они «Ефремовские коллокви-
умы про ССО».

Практически во всех ре-
гионах России периодически 
проходят юбилейные меро-
приятия, связанные с исто-
рическими датами регио-
нальных и вузовских студен-
ческих отрядов. Их готовят 
оргкомитеты, активное уча-
стие в которых принимают 
ветераны студенческих отря-
дов – как организаторы дви-
жения ССО, так и непосред-
ственные участники третьих 
трудовых семестров. Это так 
называемые юбилейные со-
общества ветеранов студен-
ческих отрядов.

Во многих учебных за-
ведениях Москвы, Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга, 
Омска, Перми и других горо-
дов есть ветеранские сооб-
щества студенческих отря-
дов. Интересен опыт вете-
ранов ССО «Витязи» Куйбы-
шевского авиационного ин-
ститута (Самарская область), 
которые начиная с 2021 года 
проводят свою «целину». 
В Алтайском крае, например, 
в вузах образованы клубы 
ветеранских студенческих 
отрядов. Они объединены 
между собой и управляют ве-
теранским движением студ-

отрядов в своём крае, помо-
гают развивать современное 
движение, причём не только 
в своём регионе.

С 2015 года в Санкт-
Петербурге работает город-
ской Совет ветеранов сту-
денческих отрядов. Совет 
возглавляет Юрий ФИЛА-
ТОВ, командир Ленинград-
ского ССО в 1984-1988 го-
дах. Ежегодно 29 октября 
проходят встречи ветера-
нов Ленинградского ОШ 
ССО. В Пермском и Крас-
нодарском краях, Сверд-
ловской и Омской областях 
и других субъектах РФ обра-
зованы региональные сове-
ты ветеранов студенческих 
отрядов. Они также способ-
ствуют развитию студенче-
ских трудовых формирова-
ний в своих регионах.

ОПЫТ ПОМОРЬЯ
В Архангельской обла-

сти Совет ветеранов сту-
денческих отрядов образо-
ван в 2014 году. Первое за-
седание состоялось 20 июля 
2014 года. За эти 10 лет нам 
удалось многое сделать, 
и сегодня я могу с уверенно-
стью сказать, что наш совет 

доказал свою работоспо-
собность и необходимость. 
Главными целями Совета ве-
теранов является поддерж-
ка, пропаганда и развитие 
современного движения 
студенческих отрядов в ре-
гионе, а также сохранение 
его истории.

За десять лет издано две 
книги об истории движения 
студенческих отрядов Ар-
хангельской области, охва-
тывающие периоды 1966-
1991 годов (первая книга) 
и 2000-2018 годов (вторая 
книга). Практически под-
готовлена к печати третья 
книга о студенческих отря-
дах Севмашвтуза и Севе-
родвинска, охватывающая 
периоды 1969-1991 годов 
и 2000-2023 годов. Издание 
книги запланировано к ноя-
брю: в Доме корабела состо-
ятся торжественное заседа-
ние и гала-концерт, посвя-
щённые 55-летнему юбилею 
студенческих отрядов Сев-
машвтуза и Северодвин-
ска. Выпущено несколько 
журналов об истории дви-
жения студенческих отря-
дов в Поморье, в том числе 
шесть специальных номеров 

журнала «Известия Русско-
го Севера». На разных пло-
щадках Архангельска и Се-
веродвинска проведено бо-
лее 10 фотовыставок, посвя-
щённых истории движения 
студенческих отрядов.

Члены Совета ветеранов 
постоянно встречаются с мо-
лодыми участниками движе-
ния, участвуют в открытии 
и закрытии третьего трудо-
вого семестра и других ме-
роприятиях регионального 
отделения РСО. Мы помога-
ем в организации новых тру-
довых проектов.

В настоящее время в Со-
вете ветеранов студенче-
ских отрядов Архангельской 
области – 50 человек. Для 
оперативного и эффектив-
ного управления ветеран-
ским движением в регионе 
избран президиум в соста-
ве 15 человек и бюро прези-
диума в составе 7 человек. 
У нас «плановое хозяйство»: 
готовим, обсуждаем и при-
нимаем решения по вопро-
сам, связанным с развитием 
и поддержкой регионально-
го отделения РСО, издатель-
ской деятельностью, орга-
низацией работы по прини-
маемым проектам. В случае 
необходимости создаём ра-
бочие группы, назначаем от-
ветственных и обязатель-
но контролируем исполне-
ние принятых решений. По-
рой нас называют «совет 
ветеранов-консерваторов» 
из-за наличия президиума 
и бюро совета ветеранов, 

за развёрнутые планы ра-
боты, принимаемые реше-
ния и контроль за их испол-
нением.

В октябре 2023 года 
в Северодвинске был обра-
зован городской Совет ве-
теранов студенческих отря-
дов, его возглавил Олег Ген-
надьевич ЛОГИНОВ, вете-
ран ССО Севмашвтуза, де-
путат Архангельского об-
ластного Собрания. В фев-
рале 2024 года состоялось 
первое рабочее заседа-
ние Северодвинского со-
вета ветеранов студенче-
ских отрядов, на котором 
был утверждён план рабо-
ты на год, в который вошли 
мероприятия, посвящённые 
55-летию студенческих от-
рядов Севмашвтуза и Севе-
родвинска.

В июне 2024 года на юби-
лейном заседании Совета 
ветеранов студенческих от-
рядов Архангельской обла-
сти принято решение о соз-

дании совета на юге региона 
(Котлас, Коряжма и Котлас-
ский округ).

О СЛЁТЕ ВЕТЕРАНОВ
В ноябре 2022 года за-

меститель председателя 
Совета ветеранов студотря-
дов региона Григорий КОВА-
ЛЁВ выступил на «ветеран-
ской площадке» Всероссий-
ского слёта РСО в Кемеро-
ве и рассказал о деятельно-
сти нашего совета ветера-
нов. Он предложил провести 
второй Всероссийский слёт 
ветеранов студенческих от-
рядов в Архангельске летом 
2024 года, что было поддер-
жано участниками сообще-
ства. По линии Росмолодё-
жи в 2023 году удалось при-
влечь ресурсы на органи-
зацию и проведение слёта. 
Он пройдёт с 26 по 29 июля. 
Подготовкой слёта занимал-
ся оргкомитет, состоящий 
в основном из членов прав-
ления Совета ветеранов сту-
денческих отрядов Архан-
гельской области.

На мероприятии будут 
приняты основополагаю-
щие решения, связанные 
с развитием ветеранского 
движения РСО, активным 
участием ветеранов движе-
ния в патриотическом, нрав-
ственном и трудовом воспи-
тании будущих специали-
стов производственных от-
раслей и социальной сфе-
ры России.

В Архангельск приедут 
более 125 ветеранов сту-
денческих отрядов из 24 ре-
гионов России (шести феде-
ральных округов). В работе 
слёта примет участие прав-
ление молодёжной общерос-
сийской общественной ор-
ганизации «Российские сту-
денческие отряды», руко-
водители и работники Цен-
трального штаба РСО.

Круглая дата: Совету ветеранов студенческих отрядов Поморья – 10 лет
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СПРАВКА «БК»
Андрей ЖИЛИН с июня 2014 года является 
председателем Совета ветеранов ССО 
Архангельской области. Один из авторов-
составителей двух книг об истории движения 
студенческих отрядов Архангельской области 
в периоды 1966-1991 годов (первая книга)
и 2000-2018 годов (вторая книга).
В настоящее время Андрей Николаевич 
заканчивает работу над третьей книгой: об истории 
студенческих отрядов Севмашвтуза и города 
Северодвинска, охватывающей период 
1969-2023 годов.
За активную работу по пропаганде и продвижению 
АРО РСО, патриотическому, нравственному 
и трудовому воспитанию молодёжи Поморья 
награждён Почётной грамотой губернатора 
области; знаком АРО МООО РСО «За вклад 
в развитие студенческих отрядов Архангельской 
области»; часами от губернатора области, Почётной 
грамотой МООО РСО со знаком отличия, знаком 
МООО РСО «За активную работу по развитию 
студенческих отрядов».

Открытие второго Всероссийского слёта 
ветеранов студенческих отрядов состоится 
27 июля 2024 года в 10 часов в конференц-зале 
правительства Архангельской области.
Основные мероприятия слёта:
■ Панельная дискуссия «Опыт регионов России 

в организации деятельности советов ветеранов». 
На этом мероприятии обсудят наиболее 
эффективные форматы работы региональных 
советов ветеранов и возможности создания 
всероссийской объединяющей платформы для 
ветеранов студенческих отрядов страны. Состоится 
презентация книг и журналов. В этом мероприятии 
примет участие комиссар ЦШ РСО Мария 
КОРНИЛОВА. 

■ Круглый стол, посвящённый развитию Российских 
студенческих отрядов с участием командира ЦШ 
РСО Дмитрия ПАРАМОНОВА. 

■ Участие ветеранов в ремонте здания для 
самого большого в России мультиформатного 
пространства «СО.Здание» студотрядов Поморья.

Ожидаемые итоги работы Всероссийского слёта 
ветеранов студенческих отрядов:
■ Обобщение опыта работы региональных 

ветеранских объединений студенческих отрядов.
■ Рекомендации регионам по активной поддержке 

движения РСО.
■ Обсуждение и утверждение модельного 

положения ветеранского объединения при 
региональном отделении МООО «РСО».

Для гостей города будут организованы 
экскурсии, в том числе в музей «Малые Корелы», 
по Архангельску, по акватории Северной Двины 
на пароходе-колёснике «Н. В. Гоголь».

Андрей Жилин (второй слева в первом ряду), 
бригадир ССО «Легенда». Карпогоры, июль 1979 года.

Андрей ЖИЛИН
председатель
Совета ветеранов ССО 
Архангельской области

БК

А. Н. Жилин (в центре) и ветераны ССО Севмашвтуза П. И. Потего и В. Д. Лаврушин 
на открытии выставки «ССО‑55» в музее г. Северодвинска, октябрь 2021 года
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дов, и мы планируем даль-
ше их развивать, поскольку 
это востребовано. 2024 год 
стал для отрядов Поморья 
рекордным по числу успеш-
но пройденных конкурсных 
отборов на всероссийские 
трудовые проекты. В этом 
году регион представят бо-
лее 15 отрядов. Мы органи-
зуем два всероссийских тру-
довых проекта в Архангель-
ской области, что позволит 
привлечь молодые кадры 
в медицинские организа-
ции и на судостроительные 
предприятия.

Ребята будут причаст-
ны ко второму этапу модер-
низации Байкало-Амурской 
магистрали. Есть и регио-
нальные объекты: студенты 
работают на строительстве 
дороги в Северодвинске, 
на сервисном направлении 
на Соловках. Там же трудят-
ся наши медики и экскурсо-
воды. Наши студенты рабо-
тают вожатыми в детских оз-
доровительных лагерях Ар-
хангельской области, а так-
же в Краснодарском крае 
и в Свердловской области.

Развиваются и трудовые 
отряды подростков. Часто 
слышу, что молодёжь – это 
наше будущее. Ничего подоб-
ного! Это наше настоящее, 
и нужно прививать трудовую 
дисциплину ещё со школьной 
скамьи. Так, в прошлом году 
в первом региональном тру-
довом проекте «Наставник 
ТОП» приняли участие 250 
ребят. В этом году мы удвои-
ли их количество: в трудовых 
отрядах подростков уже бо-
лее 500 человек. Они работа-
ют в торговых сетях, в Росте-
лекоме, на малиновом поле 
в Заостровье. На средства 
региональной субсидии для 
подростков создано 85 ва-
кансий.

В этом году по програм-
ме «Регион для молодых» 
совместно с агентством 
по делам молодёжи Архан-
гельской области мы смогли 
привлечь в регион 138 мил-
лионов рублей, 88 из кото-
рых направили на поддерж-
ку и развитие движения сту-
денческих отрядов в регио-
не. Благодаря этому мы ор-
ганизуем Всероссийский 
слёт ветеранов в июле, ре-
монтируем и оснащаем зда-
ние, которое станет домом 
не только для студотрядов, 
но и будет открыто для ши-
рокой аудитории. Сегодня 
поддержка движения доста-
точно серьёзная. Мы получа-
ем федеральную субсидию 
для профессиональной под-
готовки бойцов, на эти сред-
ства и благодаря поддержке 
наших ветеранов стартовал 
проект «Арктика». У нас мно-
го подобных проектов, каж-
дый из которых даёт допол-
нительный импульс для раз-
вития движения в регионе.

Беседовала Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА.

– Владимир, расска-
жите, когда вы познако-
мились с движением сту-
денческих отрядов?

– Это было в 2010 году, 
сначала вступить в студен-
ческий отряд меня подтал-
кивала бабушка. Но тогда 
мне казалось, что на пер-
вом курсе и без этого до-
вольно сложно. Затем уже 
во время учёбы к нам при-
ходили ребята из студотря-
да и приглашали вступить 
в их ряды. Но приглашение 
было…не слишком вдохнов-
ляющим: «приходите к нам, 
мы будем 12 часов под па-
лящим солнцем класть ас-
фальт». Но я всё равно за-
полнил анкету, хотя на тот 
момент ещё мало представ-
лял, что это такое.

Первое трудовое лето, 
а это было после 1-го курса, 
провёл в Устьянском райо-
не. Было непросто: мы жили 
практически в спартанских 
условиях, отдельный квест – 
добраться до места рабо-
ты в лесу. К тому же много 
трудились физически. Это 
постоянное преодоление 
себя. Но было очень инте-
ресно!

Отряд в итоге полу-
чил название «Медведь». 
Примечательно, что имен-
но с него началась история 
формирования классиче-
ских студенческих отрядов, 
которые работают в течение 
всего года.

В 2013 году я заявил 
о том, что готов стать руко-
водителем всероссийской 
студенческой стройки. Тог-
да я съездил на окружной 
конкурс, вошёл в число луч-
ших командиров округа. 
И в тот же год принял вызов 
привезти в Архангельскую 
область акцию «Молодёж-
ный десант». Тогда она была 
только в Алтайском крае 
и Екатеринбурге. И в мар-
те 2014 года мы уже отпра-
вились в первый «десант» 
по Архангельской области. 
А в конце маршрута я встре-
тил свою вторую половин-
ку. Студотряды сплачива-
ют людей. Те ребята, с ко-
торыми работал в трудовые 
семестры, ездил на строй-
ки, стали моими друзьями. 
Мы общаемся и по сей день, 
причём у многих уже появи-
лись дети, теперь дружим 
семьями.

– В этом году вы при-
су тствовали на пуске 
ракеты-носителя «Союз 
2.1а» с космодрома Бай-
конур. Насколько знаю, 
это не первое ваше «кос-
мическое» дело?

– Да, в 2015 году мы уча-
ствовали в реконструкции 
стартовой площадки космо-
дрома Плесецк. Опыт орга-
низации работы строитель-
ных отрядов на космодро-
ме и его инфраструктуре по-
мог серьёзно вырасти. Ког-
да мне предложили поезд-
ку на Байконур, не разду-
мывая согласился и отпра-
вился в это недельное путе-
шествие. Меня сложно уди-
вить стартовыми площад-
ками, но это нечто особен-
ное – стоять напротив «Гага-
ринского старта», с которого 
состоялся первый запуск че-

ловека в космос. Я оказался 
в историческом месте, очень 
важном не только для нашей 
страны, но и для всего мира. 
И не знаю, смог ли побывать 
когда- нибудь на космодро-
мах, если бы не студенче-
ские отряды.

Ведь это не только ра-
бота, но и путешествия, ро-
мантика. Это возможность 
посмотреть страну, прикос-
нуться к истории и стать её 
частью. Благодаря студен-
ческим отрядам я уже по-
сетил около 40 регионов. 
Участие в студотрядах даёт 
большой личностный рост, 

позволяет развить коммуни-
кативные, организаторские, 
управленческие навыки. Та-
кой школы жизни, как назы-
вают её наши ветераны и мы 
сами, на мой взгляд, больше 
не найти.

– Какую роль сегодня 
играют ветераны в разви-
тии студенческих отрядов 
в Архангельской области?

– Ветеранское сообще-
ство – это наша третья сила. 
Первая сила – бойцы, вто-
рая – государственная и фи-
нансовая поддержка. Дви-
жение развивается благо-
даря преемственности по-
колений, примеров которой 
я не встречал в других сфе-
рах. Студотряды в совет-
ские годы и сегодня, безус-
ловно, отличаются. Мы жи-
вём в совершенно иных эко-

номических и жизненных ре-
алиях. Но есть и много об-
щего, и нам важен нако-
пленный ветеранами опыт. 
И речь не только про книги 
и исторические материа-
лы, хотя это тоже значимая 
часть их работы. Ветераны 
помогают нам в решении на-
сущных вопросов.

С сообществом ветера-
нов я плотно познакомился 
в 2017 году, когда стал ру-
ководителем регионально-
го штаба, и в их лице обрёл 
надёжных товарищей, ко-
торые так же, как мы, горят 
развитием движения. Они 

помогают в поиске работо-
дателей. Так, сейчас мы реа-
лизуем один из первых все-
российских производствен-
ных проектов «Арктика», и он 
состоялся именно благода-

ря поддержке ветеранского 
сообщества. Без нашей тре-
тьей силы ребята бы не по-
лучили возможность пора-
ботать на строительстве 
атомных подводных лодок. 
Этот проект действительно 
уникальный.

– Студотряды Архан-
гельской области нередко 
выступают новаторами…

– Да, мы первые за-
шли на космодром, первые 
отправили отряд в Аркти-
ку, первые вышли на стро-
ительство атомных подво-
дных лодок. Именно в Ар-

хангельской области по-
явился первый медицин-
ский всероссийский отряд. 
Трудовой проект «Коллеги» 
успешно реализуется в ре-
гионе с 2017 года. За это 
время его участниками ста-
ли 250 студентов-медиков 
из 30 регионов.

Мы не стоим на месте, 
развиваем новые направ-
ления работы: для нас «не-
возможно» – это просто сло-
во. И в этом нас поддержи-
вает ветеранское сообще-
ство, помогая преодолевать 
преграды, с которыми мы 
сталкиваемся. Я очень этим 
горжусь и считаю, что у нас 
в регионе самое лучшее ве-
теранское сообщество. Мы 
перенимаем их опыт, вдох-
новляемся примером. Это 
касается, например, отря-
да экскурсоводов «Биар-
мы», который был возрождён 
в 2021 году, и сегодня ребята 
трудятся не только на Солов-
ках, но и на Сахалине.

– Вы упомянули про-
ект «Арктика». Какие ещё 
особенности юбилейного 
трудового семестра мо-
жете назвать?

– Впервые создан отряд 
геологов. У нас появилось 
много профильных отря-

Связь поколений

Семь лет подряд, начиная с 2018 года, 
областной штаб студенческих отрядов 
признаётся лучшим в СЗФО. В 2022 
и 2023 годах Архангельское региональное 
отделение занимало четвёртое место 
во всероссийском рейтинге. А в начале 
2024 года практика Архангельской области 
по организации деятельности студотрядов 
в системе высшего образования признана 
лучшей в России.

Совет ветеранов – это наша третья сила, 
и она должна быть в каждом регионе. 
Молодёжи очень важно научиться 
работать с ветеранским сообществом. 
Ведь они отличные наставники, 
помощники в реализации крупных 
проектов. Преемственность поколений – 
одна из ценностей нашего движения. 
В Архангельской области в совет ветеранов 
входят люди разных поколений. У всех них 
разные мнения, разный жизненный опыт, 
и в обсуждении идей, новых проектов 
рождается истина. Надеюсь, что опыт 
Архангельской области будут использовать 
другие регионы, и на площадках слёта 
будет принят регламент создания подобных 
ветеранских ячеек.

Личный опыт

Путь к звёздам 
лежит через 
студотряды

Движение студенческих отрядов в этом 
году отмечает два больших юбилея. Это 
одна из самых массовых общественных 
организаций, которая за многие годы 
не теряет своей актуальности. В каждом 
регионе есть свои особенности и уникальные 
проекты. О ключевых направлениях работы 
студотрядов Поморья, а также о значимости 
ветеранского движения «Бизнес-классу» 
рассказал руководитель студенческих 
отрядов Архангельской области Владимир 
СОБОЛЕВ.
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■ Уважаемые участники 
движения!

От имени депутатов 
Архангельского област-
ного Собрания поздрав-
ляю членов Совета вете-
ранов студенческих от-
рядов Архангельской об-
ласти и всех участников 
движения с юбилейными 
датами!

Студенческие отряды 
объединили многих актив-
ных и неравнодушных лю-
дей, став для них школой жизни. Именно в студотрядах бу-
дущие строители, педагоги, инженеры, бизнесмены, поли-
тики, деятели культуры, представители самых разных про-
фессий получали первый бесценный опыт работы в коллек-
тиве, нарабатывали организаторские и лидерские качества. 
Многие молодые люди обрели здесь самых верных и близ-
ких друзей, а кто-то и свою вторую половинку.

Руками студентов строились многие объекты инфра-
структуры  и промышленности, осваивались новые терри-
тории. Результатами вашего труда мы пользуемся спустя 
десятилетия.

Благодарю всех ветеранов за верность движению и го-
товность передавать свой опыт молодёжи, за энтузиазм, 
профессионализм и любовь  к Родине! Желаю крепкого 
здоровья, счастья, добра, благополучия и новых сверше-
ний на благо Архангельской области и всей России!

Председатель Архангельского областного
Собрания депутатов Екатерина ПРОКОПЬЕВА

■ В Архангельске сняли первый 
игровой фильм про РСО

В Архангельске прошли съёмки игрового фильма 
«Больше чем лето», посвящённого студенческим отря-
дам. В нём задействованы как профессиональные ак-
тёры, так и сами участники движения. Над производ-
ством картины на всех этапах трудятся специалисты 
в сфере кинематографии. Заказчиком выступил штаб 
молодёжных трудовых отрядов Архангельской области.

«Мы долго шли к реализации проекта: идея появилась 
ещё в 2021 году, но ранее на её воплощение просто не хва-
тало ресурсов. Благодаря программе развития молодёж-
ной политики «Регион для молодых» это стало возможным: 
съёмки картины состоялись в июле в Архангельске, – отме-
чает Владимир СОБОЛЕВ, руководитель студенческих от-
рядов Архангельской области. – Кинопроект рассказывает 
о том, что отряды – это не просто работа, но ещё и личност-
ный и профессиональный рост, настоящая дружба, твор-
чество и спорт, любовь и путешествия, преодоление и са-
моразвитие. Он должен передать внутреннюю атмосферу 
нашего движения».

Фильм снимает архангельская молодёжная школа 
кино InFilm. Режиссёром стала Валентина КОРОВНИКОВА 
из Санкт-Петербурга.

Опыт работы в классическом студотряде – строитель-
ном – показывают через историю студента Вали, который 
по настоянию родителей впервые отправляется на трудо-
вые подвиги. Роль главного героя исполнил актёр театра 
«Балтийский дом» Денис МУХОЯН (г. Санкт-Петербург). 
На съёмки в Архангельск он приехал в свой отпуск.

«Ощущалось, что мы не просто снимаем кино, а живём 
в настоящем стройотряде. Я очень люблю Советский Союз, 
и стройотряды сохранили это чувство общности, так что мне 
этот проект очень интересен, – отметил Денис Мухоян. –
Мой герой оказался совершенно не готов к этому новому 
миру строительного отряда, где ему приходится постоян-
но преодолевать себя. Но в итоге он приходит к осознанию, 
что такое работа в команде, и уезжает отсюда уже другим, 
более зрелым человеком – настоящим стройотрядовцем».

Ожидается, что фильм позволит привлечь внимание мо-
лодёжи к деятельности российских студенческих отрядов. 
Первые кинопоказы состоятся уже в конце 2024 года.

Юбилей РСО

Акцент

В этом году студенческие отряды региона 
дали старт большой стройке: в Архангельске 
создаётся мультиформатное пространство 
«СО.Здание». Оно разместится в одном 
из бывших корпусов детской областной 
больницы и станет вторым домом для 
бойцов и ветеранов движения. Площадка 
будет открыта для реализации молодёжных 
инициатив.

«Мы дали старт боль-
шой стройке, пожалуй, са-
мой важной для отрядов По-
морья – созданию центра, 
где молодёжь сможет реа-
лизовать себя, развивать-
ся, расти профессиональ-
но и личностно. Ремонтные 
работы начались в мае это-
го года. Посильный вклад 
в создание мультиформат-
ного пространства вносят 
ребята из студенческих от-
рядов: они выполняют ком-
плекс подготовительных ра-
бот, а осенью примут уча-
стие в отделочных», – рас-
сказал Владимир СОБО-
ЛЕВ, руководитель студен-
ческих отрядов Архангель-
ской области.

Бойцы отрядов Поморья, 
юноши и девушки, в свобод-
ное время демонтируют пе-
регородки и стены, снимают 
линолеум и плитку, готовят 
здание к следующим этапам 
ремонта. Вместе с ребятами 
трудятся и сотрудники шта-
ба молодёжных трудовых от-
рядов Архангельской обла-
сти. В июне ремонтом кров-
ли и прокладкой необходи-
мых инженерных сетей за-
нялась подрядная организа-
ция – ООО «АСМК». Работы 
идут в ударном темпе.

Примечательно, что 
здание, которое станет 
полноценным домом для 
студотрядов Поморья, по-
явилось благодаря выстро-

енному с 2017 года сотруд-
ничеству региона льно-
го штаба с министерством 
здравоохранения Архан-
гельской области по реа-
лизации медицинского тру-
дового проекта «Коллеги». 
Помещение предложил ми-
нистр здравоохранения Ар-
хангельской области Алек-
сандр ГЕРШТАНСКИЙ.

«Раньше здесь распо-
лагалось одно из отделе-
ний детской областной 
больницы, которое перее-
хало в новый корпус. А это 
здание планировали закон-
сервировать. С нами у него 
появился шанс на вторую 
жизнь», – пояснил Влади-
мир Соболев.

Примечательно, что это 
«СО.Здание» станет круп-
нейшим среди аналогичных 
пространств в России: об-
щая площадь здания – бо-
лее 2400 «квадратов». Об-
щую часть здания планиру-
ют разделить на несколько 
секторов. Обучающий класс 
позволит ребятам приобре-
тать новые знания и навы-
ки, а также осваивать рабо-
чие профессии. Актовый зал 
станет местом творческой 
самореализации.

«Мультиформатное про-
странство будет открыто 
не только для студенческих 
отрядов, но и для всей моло-
дёжи, которая сможет поль-
зоваться инфраструктурой 
этой площадки», – уточнил 
Владимир Романович.

Предусмотрены студии 
фото и звукозаписи, танце-
вальный класс, простран-
ство для досуга и проведе-
ния переговоров, актовый 
зал. Особым местом станет 
музей движения. Выставоч-
ный комплекс не оставит 
равнодушными молодёжь 
и ветеранов студенческих 
отрядов.

«Музей будет знакомить 
не только с нашим движени-
ем, его историей, но и с ра-
ботодателями региона. Че-
рез призму студенческих от-
рядов можно будет прикос-
нуться к профессиям разных 
отраслей экономики Архан-
гельской области», – уточнил 
руководитель регионально-
го штаба.

Часть здания займёт хо-
стел, который позволит раз-
мещать участников меро-
приятий из Поморья и дру-

гих регионов страны. На вто-
ром этаже разместятся ка-
бинеты сотрудников шта-
ба, административный блок 
и финансовый отдел.

«Задача – открыть про-
странство уже к концу года. 
Для нас это действительно 
очень амбициозный проект. 
Но, как я всегда говорю, «не-
возможно» – это только сло-
во», – подчеркнул Владимир 
Соболев.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

В Архангельске появится мультиформатное пространство для студотрядов

«СО.Здание»:
главный проект года

Предварительная концепция дизайн‑ проекта 
молодёжного центра «СО.Здание»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской 
области:

– В Год молодёжи в Архан-
гельске появится мультифор-
матное пространство – Дом 
студенческих отрядов «СО.Зда-

ние». На ремонт и оснащение помещения на проспекте 
Обводный канал направили 64 миллиона рублей. Боль-
шую часть средств удалось привлечь в прошлом году 
по программе Росмолодёжи «Регион для молодых». До-
полнительно к выделенному федеральному и област-
ному финансированию в рамках акции «День ударно-
го труда» бойцы отрядов собрали ещё 1 миллион руб-
лей. Но это не весь вклад ребят: сейчас юноши и де-
вушки в свободное время проводят на объекте подго-
товительные работы. В дальнейшем «СО.Здание» ста-
нет значимым местом проведения образовательных, 
культурных и социальных мероприятий не только Ар-
хангельска, но и всей области.
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В 2024 году студенческие отряды отмечают две круглых даты: 
65-летие с момента зарождения движения и 20-летие с начала 
современной истории. В честь этих событий по всей стране 
запланировано проведение более сотни мероприятий, которые 
объединят свыше 1 миллиона человек.

На вопросы «Бизнес-класса» о брендовых 
проектах, связи поколений и ключевых со-
бытиях этого года ответил первый замести-
тель председателя Комитета Госдумы по мо-
лодёжной политике, председатель правле-
ния Российских студенческих отрядов Ми-
хаил КИСЕЛЁВ.

– Движение ст уденческих отря-
дов обычно ассоциируется с «комсо-
мольцами-добровольцами» и задачами 
по подъёму народного хозяйства. Чем ны-
нешние студотряды отличаются от тех, ко-
торые работали в советские годы?

– В глобальном смысле современные 
студенческие отряды не отличаются от тех, 
которые были в советское время. Это та-
кие же молодые и неравнодушные люди, ко-
торые едут в самые разные уголки нашей 
страны, чтобы заработать денег, принять уча-
стие в знаковых проектах. Они не лишены ро-
мантики, авантюризма и энергии.

Студотряды работают на всех самых 
крупных промышленно-производственных 
и инфраструктурных объектах страны. 
Они задействованы на десятках объектов 
в России от Владивостока до Калинингра-
да. А благодаря госкорпорации «Росатом» 
и в зарубежных странах: Индии, Бангладеш, 
Турции, Египте – на строительстве атомных 
станций. Российские студенческие отряды – 
это не только трудоустройство в свободное 
от учёбы время, но и в первую очередь – фун-
дамент будущей успешной карьеры.

– Какую роль играют ветераны в раз-
витии движения?

– Одна из ценностей Российских студен-
ческих отрядов – это традиции, которые за-
кладывались на протяжении 65 лет. Преем-
ственность поколений очень сильна. На ме-
роприятиях всегда с восторгом наблюдаю 
за тем, как молодые ребята и ветераны вста-
ют в один круг и поют одни и те же песни. Им 
всегда есть что обсудить, они обменивают-
ся значками и воспоминаниями. Видишь это 
и понимаешь, что границ между поколения-
ми не существует, когда вас связывает одна 
молодость на всех.

Поддержка ветеранов очень важна для 
развития движения. Мы всегда прислушива-
емся к их советам, вместе собираем архивы, 
создаём музеи и сохраняем память о трудо-
вых подвигах молодёжи нашей страны. Есть 
много примеров, когда ветераны движения, 
став сегодня предпринимателями или вла-
дельцами каких-то компаний, трудоустраи-
вают к себе отряды.

– Стройотряды работают на ключе-
вых стройках страны. Расскажите о са-
мых значимых объектах последних лет. 
Были ли среди них объекты в Архангель-
ской области?

– Современная история масштабных 
проектов студенческих отрядов началась 
со стройки олимпийских объектов в Сочи, 
а затем обслуживания самих игр. После это-
го масштаб и количество проектов только 
росли с каждым годом. Это были и объекты 
универсиады в Казани, и работа на саммите 
АТЭС во Владивостоке, строительство атом-
ных станций в России и за рубежом, космо-
дрома Восточный.

В Архангельской области самым мас-
штабным проектом за это время стала все-
российская студенческая стройка «Поморье» 
на инфраструктурных объектах космодрома 
Плесецк, а самым уникальным – окружной 
студенческий отряд «Гандвик», который рабо-
тал на островах архипелага Земля Франца-
Иосифа. Педагогические отряды работают 
во всех крупных всероссийских детских цен-
трах, сервисные отряды – в известных гости-
ничных комплексах, таких как Mriya Resort & 
SPA в Крыму. У  РСО в общей сложности более 
четырёх десятков всероссийских трудовых 
проектов. Все они значимы для нашей стра-
ны, поскольку вносят вклад в промышленный 
и технологический суверенитет государства.

– Сегодня многие работодатели го-
ворят о серьёзном дефиците техниче-
ских специалистов, это актуально и для 

Архангельской области. Как студенче-
ские отряды могут решить проблему ка-
дрового голода?

– В РСО мы выстраиваем системный 
подход к подготовке кадров. Программа 
бесплатного профессионального обуче-
ния для членов студенческих отрядов по-
зволяет готовить кадры под запросы ра-
ботодателей. Мы определяем потребности 
компаний во временном персонале и пере-
чень специальностей, которые необходи-
мы на производстве. И после прохожде-
ния обучения ребята выходят на конкрет-
ные рабочие места. В этом году мы обуча-
ли студентов уже по 157 рабочим профес-
сиям. Главное, что ребята в итоге получа-
ют официальное трудоустройство на пред-
приятиях.

Организация трудового проекта на СПО 
«Арктика» – наглядный пример того, насколь-
ко эффективно может работать такая про-
грамма. В результате предприятие закрыло 
потребность в персонале на летний период, 
а все студенты получили дополнительные ра-
бочие специальности и официальное трудо-
устройство.

– Одним из приоритетных направле-
ний работы РСО являются трудовые от-
ряды подростков. Расскажите о законо-
дательных инициативах в этой сфере.

– Занимаясь темой молодёжного рын-
ка труда, мы отслеживаем тенденции и ви-
дим, что 90% школьников сегодня заявляют 
о том, что хотели бы подрабатывать. Боль-
шинство ребят рассматривают временную 
подработку не только для заработка, но и для 
того, чтобы проявить себя.

В Комитете Госдумы по молодёжной по-
литике мы уделяем много внимания вопро-
сам трудового воспитания. Уже упрощён про-
цесс трудоустройства подростков. Сейчас 
для этого не требуется справка из органов 
опеки: достаточно получить согласие одно-
го из родителей. Доходы от подработок под-
ростков теперь не учитываются при назначе-
нии единого пособия. Этого нам удалось до-
биться в конце прошлого года.

В июне совместно с Министерством тру-
да и социальной защиты РФ мы разработа-
ли рекомендации по трудоустройству несо-
вершеннолетних. Это не только перечень 
работ, которые рекомендованы подросткам 
от 14 до 18 лет (в том числе и с инвалидно-
стью), но и правила приёма на работу, нор-
мы продолжительности рабочего дня и огра-
ничения. Документ уже отправлен в регио-
ны. Закон, позволяющий подросткам рабо-
тать в выходные дни, уже подготовлен нами 
и внесён в Государственную Думу. Но сразу 
хочу отметить, что сохраняется общая про-
должительность рабочего дня и рабочей не-
дели для несовершеннолетних. В вопросах 
трудоустройства подростков приоритетом 
остаются сохранение здоровья и образова-
тельный процесс.

– Расскажите об основных юбилей-
ных мероприятиях этого года.

– Первым большим мероприятием года 
стал Всероссийский карьерный форум «Труд 
крут». Он прошёл в 65 регионах страны и стал 
самым масштабным событием в сфере 
профориентации в России. Всего заплани-
ровано более сотни мероприятий. 

Одна из главных целей – рассказать как 
можно большему количеству молодых лю-
дей о возможностях рынка труда России, 
способах самоопределения. До конца лета 
в 12 регионах появятся муралы, посвящён-
ные теме труда, мы запустили брендирован-
ный поезд, с космодрома Байконур старто-
вала ракета с логотипом РСО. Главным ме-
роприятием года будет, конечно же, Всерос-
сийский слёт студенческих отрядов в Мо-
скве. Его участниками станут более 12 ты-
сяч представителей движения разных лет, 
причём со всей страны.

Юбилейный год студенческих отрядов – 
это повод ставить новые цели, строить пла-
ны, масштабировать деятельность. На про-
тяжении всей истории студотряды остаются 
актуальными и по-прежнему соответствуют 
трендам рынка труда и запросам молодёжи.

Анна КОПТЯЕВА

От первого лица

Михаил КИСЕЛЁВ:

«Студотряды соответствуют
трендам рынка труда»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Мария КОРНИЛОВА, комиссар Центрального штаба Российских 
студенческих отрядов:

– Среди основных ценностей современных студенческих отрядов –
традиции и преемственность поколений. Для новых членов организации 
опыт ветеранов очень важен. Именно ветеранами закладывается осно-
ва, которая позволяет развивать движение. С их подачи в отрядах по-
прежнему ценятся труд и командная работа, а с помощью современных 
методов и инструментов удаётся поддерживать интерес студенческого 

сообщества к движению. Основная задача ветеранов – наставничество. Своим примером они 
показывают студентам векторы развития и возможности для построения успешной карьеры.

В юбилейном 2024 году пройдёт много значимых для РСО мероприятий, таких как «Снеж-
ный десант РСО» и, конечно, летний трудовой семестр, когда несколько сотен тысяч студентов 
будут трудоустроены в организации и учреждения по всей России. Также в числе значимых со-
бытий – Всероссийский слёт ветеранов РСО в Архангельске. Он позволит определить новые на-
правления развития движения, обменяться бесценным опытом, наработками и идеями с кол-
легами из других регионов.

Дмитрий ПАРАМОНОВ, командир Центрального 
штаба Российских студенческих отрядов:

– В этом году РСО исполняется 20 лет: движение по-
стоянно расширяется как по количеству участников, так 
и по охватываемым направлениям. Начиная со дня РСО, 
17 февраля, проводится много юбилейных мероприя-
тий, таких как масштабная акция в честь 1 Мая, продол-
жающая советскую традицию, открытие трудового семе-

стра. Итоговым станет Всероссийский слёт РСО, который пройдёт 22-24 ноя-
бря в Москве.

Ветераны оказывали существенную поддержку в возрождении деятельности 
РСО. С их помощью сегодня выстраивается сотрудничество со многими орга-
низациями и предприятиями, развивается институт наставничества, позволя-
ющий молодым членам организации получать первый трудовой опыт, продол-
жать традиции движения и не терять связь поколений. Благодаря слёту вете-
ранов в Архангельске будут найдены новые направления развития движения.

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
Р

С
О

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
Р

С
О



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 27 (1180)  22.07.2024  BCLASS.RUИстория в лицах

Ветераны студенческих отрядов Поморья

Квинтэссенция студенческих стройотрядов

Слова академика Анатолия Петровича 
АЛЕКСАНДРОВА, сказанные на первой Всесоюзной 
студенческой конференции в Москве в марте 
1966 года: «Студент – это не сосуд, который надо 
наполнить знаниями. Это факел, который нужно 
зажечь!» – заворожили тогда ещё студента-
стройотрядовца Ивана ЕПИФАНОВА на всю жизнь 
и стали импульсом в его профессиональной 
деятельности.

В это время он учился на фа-
к ультете промышленной те-
плоэнергетики Архангельско-
го лесотехнического институ-
та им. В. В. Куйбышева, который 
окончил с отличием в 1969 году.

«После первого курса наша 
бригада студентов отличилась 
на реконструкции Архангельско-
го театра драмы. Помогая стро-
ителям треста № 1, мы разбира-
ли мусорные завалы, таскали бе-
тон. Из газет же мы знали, что 
есть в стране отряды студентов 
не на вспомогательных работах, 

а на важных стройках», – расска-
зывает Иван Андреевич.

В январе 1966 года студент вто-
рого курса Иван Епифанов, высту-
пая на областной комсомольской 
конференции, предложил созда-
вать студенческие строительные 
отряды, как делают в Москве, Ле-
нинграде и других регионах.

«Всё и закрутилось, обком 
КПСС поддержал и, как тогда во-
дилось, составил разнарядку 
на студентов, которых руководи-
тели вузов и техникумов обязаны 
направить в строительные орга-
низации», – продолжает Иван Епи-
фанов.

Долгие переговоры и случай 
помогли отряду в 200 человек по-
ехать на строительство железной 
дороги Архангельск – Карпогоры, 
а желающих было больше пятисот. 
Про ту беспокойную для студентов 
весну 1966 года подробно расска-
зано в первом томе книги «Студен-
ческие строительные отряды Ар-
хангельской области».

«Летом 1966 года мы про-
сто работали, набирались трудо-
вых навыков и опыта совместных 
дел, взрослели и мужали. Кстати, 
в силу обстоятельств было решено 
избирать командира ССО, и я стал 
первым избранным командиром 
стройотряда. Эту традицию мы 

в АЛТИ закрепили, и в последую-
щие годы члены отрядов сами из-
бирали и командиров, и комисса-
ров», – вспоминает Иван Андре-
евич.

В 1967 году он был назна-
чен комиссаром объединённого 
транспортного строительного от-

«Факел, который нужно зажечь!»

Порой жизнь преподносит неожиданные сюрпризы и приводит в места 
былой трудовой славы. Так произошло с арбитражным управляющим, 
членом президиума Совета ветеранов студенческих отрядов 
Архангельской области с 2014 года Павлом ЕПИФАНОВЫМ.

В 1979 году Павел поступил в Архангель-
ский лесотехнический институт им. В. В. Куй-
бышева на строительный факультет, который 
успешно окончил в 1984 году с присвоением 
квалификации инженера-строителя.

Во время учёбы в АЛТИ он принимал актив-
ное участие в движении студенческих строи-
тельных отрядов, был ответственным за фор-
мирование ССО на строительном факульте-
те и членом штаба стройотряда вуза. В 1980-
1982 годах выезжал на ударную областную 
комсомольскую стройку Няндомской птице-
фабрики, в том числе дважды бойцом и комис-
саром в составе ССО «Строитель». В 1983 году 
работал инструктором областного штаба ССО. 
В 1984-1992 гг. работал главным инженером 
и командиром областного штаба ССО и на-
чальником ОШ «ТОМиС» обкома ВЛКСМ.

«С Няндомской птицефабрикой связа-
на особая история. 19 апреля 2016 года я как 
конкурсный управляющий завершил банкрот-
ство этого предприятия. Это произошло че-

рез 36 лет после моего первого появления 
на комсомольской стройке Няндомы. Те три 
стройотрядовских сезона до сих пор вызыва-
ют у меня одни из самых ярких воспоминаний 
всей в общем-то не короткой стройотрядов-
ской жизни. Как бы банально ни звучало, но это 
была хорошая школа приобретения профес-
сиональных навыков и общения, – отмечает 
Павел Валентинович. – Мы строили птични-
ки, очистные сооружения, здание ремонтно-
механических мастерских, длиннющий забор, 
ограждающий фабрику и прочие инфраструк-
турные объекты. В 2013 году, уже в качестве 
конкурсного управляющего, я с интересом ос-
матривал объекты, построенные с моим уча-
стием, ловя себя на мысли: «Ведь стоит же».

За активное участие в движении студен-
ческих отрядов Павел Епифанов награждён 
значком «Ударник ВССО», грамотами коми-
тета ВЛКСМ АЛТИ и обкома ВЛКСМ, Почёт-
ной грамотой ЦК ВЛКСМ, знаком «За актив-
ную работу в ССО».

Павел Валентинович – член Совета ветера-
нов ССО Архангельской области с 2014 года. 
В составе делегации Архангельской области 
в 2009, 2014 и 2019 годах он принимал участие 
в работе Всероссийских слётов студенческих 
отрядов. Член редакционного совета первой 
книги об истории движения. Награждён Почёт-
ной грамотой губернатора Архангельской об-
ласти, знаком РСО «За активную работу в сту-
денческих отрядах», Почётной грамотой об-
ластного Собрания депутатов, часами от гла-
вы региона.

Возвращение в места 
комсомольской стройки

Все, кто прошёл школу 
студенческих отрядов, 
никогда не забудут этот 
опыт. Ведь это время 
преодоления себя, 
упорного труда и развития 
личностных качеств.

«Используя большой и раз-
ный опыт организации и участия 
студенческих отрядов, вывел для 
себя квинтэссенцию понятия сту-
денческого стройотряда. Это ког-
да по собственному желанию (а в 
наше время – при реальной конку-
ренции) молодой человек как член 
отряда единомышленников ставит 
себя в жёсткие рамки в непривыч-
ной, далёкой от обыденной жизни 
среде: коллективно в сжатые сро-
ки выполнить поставленную за-
дачу. Но при этом есть мотивация 
в виде вознаграждения», – отмеча-
ет Валерий ДЬЯЧКОВ, член Сове-
та ветеранов ССО Архангельской 
области.

В 1981 году Валерий Генна-
дьевич поступил в Севмашвтуз 
на судового инженера-электрика. 
В студенческие годы прини-
мал активное участие в движе-
нии строительных отрядов. Стал 
участником четырёх трудовых се-
местров в составе ССО «Леген-

да», трёх трудовых семестров 
в составе ССО «Сиверко»: боец 
(г. Нарьян-Мар, 1986 год), мастер 
(г. Нарьян-Мар, 1987 год) и коман-
дир (п. Междуреченск Пинежско-
го района, 1988 год).

С одной стороны, это про-
сто факты и цифры, но сколько 

за ними воспоминаний! Чего толь-
ко стоит работа отряда «Сивер-
ко» в 1987 году в Нарьян-Маре. 
Это время было наполнено каждо-
дневным упорным трудом, но были 
и необычные вечера. Так, в местном 
клубе проходила премьера музы-
кального фильма «Как стать звез-
дой».

«Уставали так, что вечером 
не до фильмов: после чая – сра-
зу в койку. Жили в старом аэро-
порту, а это 5 километров от цен-
тра Нарьян-Мара. Времени по-
есть, привести себя в порядок – 
в обрез. К тому же помыться мож-
но было в 1,5 км от лагеря в гидро-
озере: там, где когда-то садились 
и взлетали гидросамолёты. И это 
при температуре +14ºС на улице. 
Потом бегом обратно, переодеться 
в «зелёнку» – и в клуб, – вспомина-
ет Валерий Геннадьевич. – И отку-
да на это силы брались? Работали 
обычно по 10 часов в день без вы-
ходных, если не считать День ВМФ 
и День строителя, только в суббо-
ту – восемь». 

За активное участие в ССО он 
награждён почётными грамота-
ми, в том числе ЦК ВЛКСМ, значком 
«Ударник ВССО. 1987» и нагрудным 
знаком «За активное участие в ра-
боте ССО».

По мнению Валерия Дьячко-
ва, современным руководите-
лям студенческих отрядов, что-
бы стать настоящими лидера-
ми, следует быть честными по от-
ношению к себе и к окружающим.
«Один мой руководитель и учитель 
сказал: «На самом деле честно ра-
ботать – выгодно!», – говорит Вале-
рий Геннадьевич.

С 2014 года он член Совета ве-
теранов ССО Архангельской обла-
сти. В составе делегации Архан-
гельской области в 2014 и 2019 го-
дах принимал участие во Всерос-
сийских слётах ветеранов и бой-
цов студенческих отрядов. Награж-
дён почётным знаком МООО РСО 
«За активную работу в студенче-
ских отрядах» (2014), Почётной гра-
мотой губернатора Архангельской 
области (2021) и другими.

Говоря о советском 
наследии студенческих 
отрядов, нельзя 
не упомянуть 
«Биармов» – это был 
первый не только 
в Архангельской области, 
но и в Советском Союзе 
студенческий отряд 
экскурсоводов.

Он был образован в Архан-
гельском государственном педа-
гогическом институте в 1980 году 
для работы в музейном комплек-
се на Соловецких островах. На-
чиная с этого года два летних 
месяца отряд работал на Солов-
ках, в том числе и в 1992-м, ког-
да движение студенческих отря-
дов в регионе прекратило своё 
существование.

«История студенческого от-
ряда экскурсоводов охватыва-
ет чуть больше десятилетия, 
но каждый, кто когда-либо был 
в составе «Биармов», об этом 

Бойцы ССО «Строитель» Павел 
Епифанов (слева) и Юрий Пинежский 

на строительстве Няндомской птицефабрики

Иван Епифанов (на переднем плане), мастер ССО «Прометей». 
Пинежский район, июль 1968 года

Валерий Дьячков (крайний справа) на Всероссийском слёте участников 
студотрядов. Москва, Кремлёвский дворец съездов, 2014 г.

«Соловки     манили нас своей недоступностью»
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Ветераны студенческих отрядов Поморья

О своей студотрядовской молодости 
с теплом вспоминает Олег ЛОГИНОВ, 
председатель Северодвинского 
городского Совета ветеранов студенческих 
отрядов, ветеран ССО Севмашвтуза, 
депутат областного Собрания.

О л е г  Ге н н а д ь е в и ч 
во время учёбы в Севмаш-
втузе принимал активное 
участие в движении сту-
денческих отрядов: в со-
ставе ССО «Звезда» он ра-
ботал в Карпогорах, Савин-
ске и Амдерме.

«Моя третья «целина», 
пожалуй, была самая ин-
тересная. Мы работали 
далеко за Полярным кру-
гом. И далеко не каждо-
му отряду выпадала такая 
удача – поехать на работу 
в северные территории Ар-

хангельской области. Наш 
ССО «Звезда-84» этого до-
бился, – отмечает Олег Ген-
надьевич. – Работал отряд 
на объектах объединения 
ПО «Архангельскгеоло-
гия». Незабываемые годы, 
впечатления, школа жиз-
ни, трудового воспитания 
и дисциплины, формирова-
ние организаторских навы-
ков, ответственности и, са-
мое главное, взаимодей-
ствие в коллективе и самая 
настоящая крепкая муж-
ская дружба. Очень тепло 

вспоминаю своих товари-
щей по ССО «Звезда».

Олег Логинов – заслу-
женный машиностроитель 
РФ. Награждён орденом 
Дружбы и орденом Алек-
сандра Невского, меда-
лью Столыпина П. А. II сте-
пени, Почётными грамо-
тами губернатора Архан-

гельской области, Мин-
промторга России и Мини-
стерства обороны России. 
В настоящее время – участ-
ник ветеранского движения 
студенческих отрядов Ар-
хангельской области, член 
Совета ветеранов с января 
2023 года.

«Студенческие отря-
ды – одно из старейших 
движений. Оно сохрани-
лось благодаря ветеранам, 
которые поддерживают 
традиции. Важно, что люди, 
которые вместе трудились 
в одном отряде, продол-
жают общаться, форми-
руют ветеранские советы. 
Это позволяет организации 
сохранять историю и раз-
виваться дальше, – счита-
ет Олег Геннадьевич. – Воз-
рождение движения – это 
совершенно закономер-

ный процесс. Ведь именно 
студотряды дают возмож-
ность молодёжи почувство-
вать дух коллективизма, 
получить первый трудовой 
опыт, заработать свои пер-
вые деньги. И сегодня РСО 
имеет большую сеть: отря-
ды есть практически в каж-
дом, даже небольшом, на-
селённом пункте».

Олег Логинов принима-
ет активное участие в под-
держке, развитии и про-
движении РСО, в том чис-
ле в создании профиль-
ных студенческих отрядов 
в судостроительной отрас-
ли. За активное участие 
в патриотическом, трудо-
вом и нравственном вос-
питании молодёжи отме-
чен наградами федераль-
ного и регионального шта-
бов РСО.

«Мои воспоминания о студенческих 
строительных отрядах складываются из двух 
частей: юношеская романтика линейных 
отрядов и взрослые трудовые будни 
областного штаба», – говорит член Совета 
ветеранов ССО Архангельской области 
Сергей ЛАРИОНОВ.

В 1968 году Сергей по-
ступил в Архангельский 
лесотехнический инсти-
ту т им. В. В. Куйбышева 
на химико-технологический 
факультет, который окончил 
в 1973 году с присвоением 
квалификации инженера-
технолога пластических 
масс. Во время учёбы он был 
участником четырёх трудо-
вых семестров в составе го-
родского отряда № 8, отряда 
«Кристалл» (в 1971-1972 го-
дах – в статусе комиссара). 

В 1972 году награждён меда-
лью СССР «За трудовое от-
личие».

«В 1970 году с идеей 
объединить юношей раз-
ных курсов в стройотряд 
выступил Фёдор МАРТЫ-
НОВ, он и стал команди-
ром отряда «Кристалл», по-
вёз нас в древний Карго-
поль, где учил кладке кирпи-
ча на здании птицефабри-
ки. К середине лета закон-
чились кирпичи. Федя дого-
ворился с воинской частью, 

и нас на автобусе отвезли 
в Няндому, где на станции 
стояли вагоны с кирпичом. 
Подъехал десяток армей-
ских «Уралов», мы бросали 
кирпичи из вагонов в кузова 
машин, через три часа ра-
боты брезентовые рукавицы 
стёрлись до дыр», – вспоми-
нает Сергей Иванович.

В следующем году он ра-
ботал на строительстве жи-
вотноводческого комплекса 
в селе Ломоносово и вме-
сте с отрядом принял уча-

стие в тушении дома в со-
седней деревне.

Зимой 1972 года обком 
комсомола распустил со-
став областного штаба ССО, 
командиром областного 
студенческого отряда был 
назначен Борис ЕКИМОВ, 
который пригласил Сергея 
Ивановича работать началь-
ником штаба.

«Нагрузка на штаб в под-
готовительный период была 
значительной. В случае 
чего – первый спрос с ко-
мандира областного от-
ряда. Екимов это понимал 
и делал всё, чтобы был по-
рядок. А начальник штаба 
должен обеспечить и облег-
чить работу командира», –
уточняет Сергей Ларионов.

В февра ле 1973-го 
Сергей Иванович был при-

глашён на работу в обком 
ВЛКСМ на должность на-
чальника штаба областного 
ССО, а в 1976 году утверж-
дён комиссаром областно-
го ССО. Награждён знаком 
«Ветеран ССО Архангель-
ской области», знаком ЦК 
ВЛКСМ «За активную рабо-
ту в комсомоле».

Сергей Ларионов – 
член Совета ветеранов 
ССО Архангельской обла-
сти с 2019 года, редакци-

онного совета двухтомно-
го издания «Студенческие 
отряды Архангельской об-
ласти». Награждён Почёт-
ной грамотой министерства 
по делам молодёжи и спор-
ту Архангельской области, 
знаком «За вклад в разви-
тие движения студенческих 
отрядов Архангельской об-
ласти», почётным знаком 
МООО РСО «За активную 
работу в студенческих от-
рядах».

«Возрождение движения –
это закономерный процесс»

Юношеская романтика
и взрослые трудовые будни

помнит. Мы все храним фотогра-
фии, комсомольские путёвки, 
дневники, стройотрядовские кур-
точки и просто яркие воспомина-
ния», – рассказывает Татьяна МИ-
НАЕВА, член президиума Совета 
ветеранов студенческих отрядов 
Архангельской области.

Татьяна Станиславовна посту-
пила в Архангельский государ-
ственный педагогический институт 
в 1983 году. Во время обучения ак-
тивно работала в движении студен-

ческих отрядов, стала участницей 
четырёх трудовых семестров в со-
ставе студенческого отряда экс-
курсоводов «Биармы» на Солов-
ках, в том числе была комиссаром 
в 1985 и 1986 годах. В 1986 году 
стала победителем професси-
онального конк урса «Лучший 
студент-экскурсовод Соловецко-
го музея-заповедника». Награжде-
на значком «Ударник ВССО. 1987». 
В 1988 году в период своего трудо-
вого отпуска вновь выехала в со-
ставе СОЭ «Биармы» на Соловки, 
это был её пятый «соловецкий» се-
зон.

«В студенческий отряд экскур-
соводов «Биармы» меня привлёк 
интерес к работе экскурсоводом 
на Соловках. Они манили своей 
недоступностью, историей, отда-
лённостью от цивилизации. По-
пасть на Соловки могли только ту-
ристы, покупавшие дорогие путёв-
ки, или командированные на рабо-
ту, – вспоминает Татьяна Станис-
лавовна. – Работа экскурсоводом 
требовала знаний, ответственно-
сти и, несомненно, стала для меня 
большим шагом вперёд в профес-

сиональной карьере. К тому же лег-
че было решиться на что-то новое 
в своей жизни вместе с другими 
студентами, с которыми объеди-
няли общие интересы и отноше-
ние к жизни».

Традиции, существовавшие 
в отряде, форма, которой горди-
лись, песни под гитару по вечерам, 
дружба с ребятами из других отря-
дов, с которыми вместе открывали 
тайны Соловков, походы и рыбал-
ки, знакомство с сотрудниками му-
зея и профессиональными рестав-
раторами – всё это и составляло 
отрядную жизнь.

«Работы было очень много, 
и она почти всегда давала удов-
летворение, – уточнила Татьяна 
Минаева. – Думаю, что у каждого 
из нас были свои Соловки, кото-
рые заставляли возвращаться сно-
ва и снова. Мы добровольно отка-
зывались от летних каникул, южных 
краёв, брали с собой тёплые куртки 
и уезжали, чтобы снова испытать 
все эти незабываемые ощущения 
и то чувство, которое нам давали 
Соловецкие острова и работа экс-
курсоводами».

Татьяна Станиславовна яв-
ляется членом Совета ветера-
нов ССО Архангельской обла-
сти с 2014 года. Дважды, в 2014 
и 2019 годах, в составе делегации 
Архангельской области она уча-
ствовала во Всероссийских слё-
тах ветеранов и нынешних участ-
ников движения студенческих от-
рядов в Москве. Приняла участие 

в подготовке к изданию первой 
книги «Студенческие отряды Ар-
хангельской области», охватываю-
щей период 1966-1991 годов. Бла-
годаря ей в 2020 году вышел в свет 
специальный выпуск журнала «Из-
вестия Русского Севера» с воспо-
минаниями организаторов и участ-
ников студенческого отряда экс-
курсоводов «Биармы».

ряда (АЛТИ и МИФИ), а в 1968-м, 
досрочно завершив предди-
пломную практику, вновь прибыл 
на строительство железной до-
роги, мастером ССО АЛТИ «Про-
метей» строил станцию Карпого-
ры – Товарная.

Иван Епифанов награждён 
почётными грамотами Мини-
стерства транспортного строи-
тельства СССР и ЦК профсою-
за рабочих железнодорожного 
транспорта, Архангельского об-
кома ВЛКСМ и знаком «Ветеран 
ССО Архангельской области».

Иван Андреевич – член Со-
вета ветеранов ССО Архангель-
ской области с 2016 года. Актив-
но участвовал в подготовке к из-
данию первой книги об истории 
движения студенческих отрядов 
в Архангельской области, охва-
тывающей период 1966-1991 го-
дов. Награждён почётным зна-
ком студенческих отрядов об-
ласти «За вклад в развитие дви-
жения студенческих отрядов» 
в 2016 году и Почётной грамо-
той со знаком отличия МООО 
«РСО» в 2021 году.

Сергей Ларионов (третий слева), командир 
ССО «Кристалл». Устьянский район, август 1972 года

Комиссар СОЭ «Биармы» Татьяна Минаева проводит экскурсию
по Соловецкому кремлю. Август, 1986 год.

«Соловки     манили нас своей недоступностью»
Фото из альбома о членах Совета ветеранов студенческих отрядов Архангельской области (авт.-сост.: А.Н. Жилин)
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С 26 по 29 июля 
в Архангельске 
состоится 
II Всероссийский 
слёт ветеранов 
студенческих 
отрядов. 
Участниками 
мероприятия станут 
150 человек.

В их числе – ветераны сту-
денческих отрядов, активно 
участвующие в жизни орга-
низации и способствующие 
её развитию, а также члены 
правления молодёжной об-
щероссийской обществен-
ной организации «Россий-
ские Студенческие Отряды».

Альфия КУЛАЕВА,
боец отряда ветеранов 
«Витязи» (г. Самара):

– История ст уденче-
ского строительного отря-
да «Витязи» берёт своё на-
чало в 1979 году: он был ор-
ганизован в стенах Куйбы-
шевского авиационного ин-
ститута студентами первого 
и второго курсов факульте-
та «Летательные аппараты». 
Первую «целину» отряд про-
вёл в том же году в Тольятти, 
где занимался реконструк-
цией и благоустройством 
бульвара имени Туполева 
и набережной реки Волги. 
Заложенные в тот год прин-
ципы дружбы и взаимовы-
ручки сделали отряд креп-

ким коллективом, а наличие 
спортивных и артистически 
одарённых ребят позволи-
ло ССО «Витязи» брать при-
зы на всех проводимых ме-
роприятиях.

Время шло, менялись ло-
кации, комиссары и коман-
диры, к отряду присоединя-
лись новые бойцы, но прин-
цип дружбы и взаимовы-
ручки сохранялся. И оста-
лась бы история ССО «Ви-
тязи» достойно завершён-
ной вместе с окончанием 
его бойцами обучения в ин-
ституте в 1984 году, если бы 
не хорошая традиция соби-
раться каждые 5 лет.

Бывшие бойцы стали 
уже бабушками и дедушка-
ми. И неожиданно осенью 
2020 года мысль, что встре-
чаться надо чаще и по делу, 
вскружила головы «Витя-
зей». Возникшая идея воз-
родить отряд оказалась вос-
требованной и была под-
держана многими. На пер-
вую в новой истории «цели-
ну» приехали бойцы не толь-
ко приграничных регионов 
(Смоленской и Оренбург-
ской областей, Алтайско-
го и Хабаровского краёв), 

но даже из Германии. «Ви-
тязи» были отмечены сер-
тификатом Международ-
ного агентства рекордов 
ИНТЕРРЕКОРД как старей-
ший действующий строй-
отряд России.

При поддержке штаба 
студенческих отрядов «Кры-
лья» Самарского универси-
тета и регионального штаба 
РСО вместе с примкнувши-
ми молодыми студентами 
отряд выехал в Республику 
Крым, в Свято-Георгиевский 
Катерлезский женский мо-
настырь, где занимался 
устройством крыши, пере-
устройством внутренних по-
мещений в переданном мо-
настырю здании и многими 
другими работами.

Все выезды стройотря-
довцев были не менее ин-
тересны и значимы, чем 
в советские годы. Ветера-
ны с удовольствием делят-
ся на встречах со студента-
ми воспоминаниями о сво-
ей институтской молодости, 
отрядной жизни. Радует, что 
благодаря им увеличилось 
количество заявок в отря-
ды именно строительного 
направления. 

Василий ШАБАЛДИН,
член наблюдательного 
совета РСО, член 
правления Московского 
областного отделения РСО, 
член Совета ветеранов 
РСО (г. Москва):

– На слёте ветеранов 
студенческих отрядов мы 
в первую очередь сверим 
часы. Это важное мероприя-
тие даст возможность встре-
титься с товарищами, еди-
номышленниками, но глав-
ное – во время деловой про-
граммы мы сможем обме-
няться опытом и наработ-
ками с советами ветера-
нов других регионов. Есте-
ственно, в задачи ветеран-
ского движения входит пе-
редача традиций, навыков 
и знаний молодому поколе-
нию бойцов. Но это обоюд-
ный процесс: и нам есть чему 
поучиться у молодёжи. Это 
тесная связь поколений и не-
вероятная энергия. Ветеран-
ское движение сегодня ак-
тивно поддерживается Цен-
тральным штабом РСО. На-
пример, на последнем съез-
де РСО из 160 делегатов, ко-
торые выбираются в регио-
нах, было 11 ветеранов сту-
денческих отрядов. Доверие 
молодёжи к нам очень высо-
кое. Наблюдательный со-
вет РСО в большей степени 
сформирован из числа ве-
теранов движения, причём 
не только советского перио-
да, но и молодых ветеранов. 

Стоит отметить, что Россий-
ские студенческие отряды – 
единственная молодёжная 
организация в стране, кото-
рая ведёт свою историю вот 
уже 65 лет, сохраняя тради-
ции и передавая мастерство.

Игорь ШАХМАТОВ,
комиссар отряда 
ветеранов «Старая 
гвардия» (Алтайский край):

– Добровольческое ве-
теранское движение в Рос-
сии только набирает оборо-
ты – это позволяет людям 
проявить свои лучшие каче-
ства, реализовать искренние 
порывы, помочь стране стать 
лучше. Немаловажна и вос-
питательная грань движе-
ния. Мы показываем моло-
дёжи, что и после окончания 
вуза они могут отправить-
ся в стройотряд или «Снеж-
ный десант». В нашем слу-
чае всё началось с поез-
док вокальной группы клу-
ба ветеранов СО «Медик», 
которому недавно исполни-
лось 30 лет, в другие регио-
ны: на фестиваль «Знамен-
ка» в Екатеринбург, всерос-
сийские слёты в Челябинск, 
Омск, Москву. Во время них 
проходили встречи ветера-
нов студотрядов других ре-
гионов. В разговорах быв-
ших бойцов, командиров, 
комиссаров то и дело повто-
рялась мысль: «А поехать бы 
снова в отряд!» Как говорит-
ся, идея упала на благодат-

ную почву, и наша инициати-
ва нашла поддержку в штабе 
Алтайского отделения РСО. 
Так появился круглогодич-
ный отряд ветеранов «Ста-
рая гвардия», который со-
брал под своими знамёна-
ми ветеранов студенческих 
отрядов XX-XXI веков, при-
чём практически всех вузов 
Алтая. Нашим бойцам от 25 
до 70 лет и старше.

На сегодня строитель-
ный отряд ветеранов «Ста-
рая гвардия» отработал уже 
восемь трудовых сезонов. 
По понятным причинам это 
не два месяца, а две-три не-
дели в году. В основном се-
зон приурочен к проведе-
нию ежегодного творческо-
спортивного фестиваля 
«Встреча поколений».

Нашей целью стало соз-
дание культурно-спортив-
ного комплекса, который 
предназначен для проведе-
ния мероприятий студотря-
дов Алтая. Большое внима-
ние мы уделяем творческой 
программе, которая готовит-
ся тщательно. Среди бойцов 
есть и профессиональные 
артисты – участники леген-
дарной команды КВН «Дети 
лейтенанта Шмидта».

В п о л н е  е с т е с т в е н -
на была и идея создания 
«Снежного десанта» отряда 
«Старая гвардия». Особен-
ность его в том, что бойцы 
выезжают не на 10 дней, как 
студенты, а только на выход-
ные. Акцент сделан на про-
фессиональные навыки бой-
цов: проводятся юридиче-
ские консультации, обу-
чение навыкам оказания 
первой помощи, мастер-
классы, лекции по профо-
риентации и т.д. Также мы 
уделяем внимание помощи 
ветеранам на селе.

Традиции

Более 10 лет в Республике Коми работает первый 
в России музей студенческих отрядов. Сегодня 
он располагается в здании Сыктывкарского 
госуниверситета и открыт для посетителей.

Передал музей вузу его соз-
датель, ветеран студенческих от-
рядов, председатель правления 
Коми регионального отделения 
РСО Михаил ДРОНОВ.

До создания музея Михаил 
Александрович организовывал 
несколько региональных выста-
вок, посвящённых студенческим 
отрядам. За 50 лет у него нако-
пилась целая коллекция экспона-
тов, в том числе раритетных. Сре-
ди них – красное знамя, которо-
му более 50 лет, значки и меда-
ли стройотрядов, выпускавшие-
ся ограниченным тиражом, фор-
менные куртки, значок ветерана 

ССО Владимира ПУТИНА, доку-
менты и газеты советского перио-
да, а также многочисленные фото-
графии членов студенческих отря-
дов и других деятелей Республи-
ки Коми, участвовавших в разви-
тии движения.

«Задумка создания музея 
возникла ещё в советские годы, 
но воплотить её получилось толь-
ко 11 лет назад», – рассказывает 
Михаил Дронов.

Первое время музей распола-
гался в помещениях частного уч-
реждения социального развития 
«Созидание». Бойцы студенческих 
отрядов с удовольствием приходи-

ли на экскурсии и поддерживали 
музей. В 2020 году он был передан 
Сыктывкарскому государственно-
му университету – крупнейшему 
центру стройотрядов Коми, что су-
щественно приблизило его к сту-
дентам. Теперь музей располага-
ется по адресу: г. Сыктывкар, ул. 
Коммунистическая, д. 25.

Сегодня в экспозиции нахо-
дится более 700 экспонатов. При-
мечательно, что их можно трогать 
руками, фотографировать и даже 
примерять: это позволяет посе-
тителям приблизиться к истории. 
Экскурсии проводятся бесплатно. 
За последние годы музей посети-
ли около 5 тысяч человек. В основ-
ном это, конечно, студенты. Одна-
ко были и гости из Москвы, Санкт-
Петербурга, Архангельска и других 
городов и регионов России, стран 
СНГ и даже из Болгарии.

«Музей важен для развития 
Российских студенческих отрядов, 
поскольку очень странно участво-
вать в движении, историю которо-
го ты не знаешь, – уверен Михаил 
Александрович. – Представляемые 
экспозиции охватывают не только 
историю современных студотря-
дов, не только движение Респуб-

лики Коми, но и историю комсомо-
ла, союзного студенческого отря-
да, историю РСО. Музей студенче-
ских отрядов в Сыктывкаре – это 
больше, чем региональный музей, 
он имеет всероссийское значение, 
о чём свидетельствуют многочис-
ленные положительные отзывы его 
гостей».

Инициатива

Музей под крылом университета

Ветераны РСО встретятся на слёте в Архангельске
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